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• Paris: Tous les mardis de 14 h à 17 h 
 
• Bureaux: 

35 rue de Rome - 75008 Paris 
 
• Courrier : 

SG Amicale des retraités 
75886 Paris Cedex 18 

 
• Contacts: 

Courriel : contact@amiret-sg.org 
Président: 0157295911 
Administrateurs: 0142143153 
Secrétariat : 0141459081 
Journal : 0142132286 
Cotisations: 0142142520 
Télécopie: 0142661788 
Site Internet ARSG: www.amiret-sg.org 

 
• Provinces: 

Voir l’encart joint à ce numéro 279 - 
janvier 2020 de L’Ancien de la Banque

Permanences
 

Pour l’année 2020, le Conseil 
d’administration de l’ARSG a fixé 
le montant des cotisations à: 
Retraité: 25 euros 
Pension de réversion: 20 euros 
 
À nos adhérents qui règlent leur 
cotisation annuelle par 
prélèvement automatique: 
rappelez-vous que si vous 
souhaitez « abonder » votre 
cotisation par un versement 
supplémentaire au fonds de 
soutien, vous pouvez toujours le 
faire par un chèque qui sera le 
bienvenu à notre adresse courrier. 
 
Toute somme supplémentaire sera 
versée à notre fonds de soutien. 
 

 

 

Cotisations pour 2020

Coordinatrice du Cahier SG: 
Morane Blanc 
Contacts : 0142142520 
ou contact@amiret‐sg.org

Dans ce numéro d’octobre 2020, nous ne sommes toujours pas en mesure 
de diffuser ni la liste des nouveaux retraités, ni celle des retraités décédés. 
Lire le Mot du président, J-C. Breugnon, en page 3 du N°276 de L’Ancien 
de la Banque (pages spéciales éditées à l’intention des retraités du groupe SG).

Liste des nouveaux retraités ‐ Liste des décédés

pages 16 à 27 
La vie de nos régions

pages 14 et 15 
Mission Histoire

pages 12 et 13 
Actualités 

Maison 

Les adhérents qui n’ont pas adopté 
le règlement de la cotisation par 
prélèvement automatique sont 
invités à la régler chaque année 
avant le 15 février par chèque à 
l’ordre de l’Amicale des retraités 
de la Société Générale, à adresser: 
• Retraités de province 

Obligatoirement au délégué 
régional ou au correspondant 
départemental de l’Amicale 
(liste publiée: cf. encart N°279 
ou sur le site Internet de l’Amicale). 

• Retraités de l’Île-de-France 
SG Amicale des retraités 
75886 Paris Cedex 18 

 
Merci au nom de tous ceux que 
nous pouvons ainsi aider. 

page 7  L’ARSG recherche 
toujours de l’aide

Sommaire ‐ Renseignements

page 3  Le mot 
du président de l’ARSG
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Le mot du président de l’ARSG

De bonnes nouvelles 
 
 
Madame, Monsieur 
 
Les bénévoles en charge de notre Amicale se renouvellent régulièrement. 
Particulièrement cette année. En effet, sept nouveaux délégués ont pris leur 
fonction récemment. Conscients de l’importance de leur rôle, nous nous 
efforçons de leur donner une « information-formation » qui leur permet 
d’exercer au mieux leur fonction. Nous mettons également en place des outils 
dont l’objectif est de faciliter la vie de tous les responsables: 

• les bases de données; 
• les fiches techniques du « Guide du délégué » (une de nos priorités et l’affaire de tous 

les contributeurs) ; 
• les rencontres au Siège parisien ou décentralisées… 
 
Nous espérons et sommes certains que l’ensemble de ces mesures - en cours de validation 
et d’exécution - assurera le bon fonctionnement et la pérennité de notre Amicale. 
 
SIMPLE RAPPEL: Lors de notre dernière parution, nous avions demandé l’avis de nos adhérents 
sur la relation en tant que retraité-client avec Société Générale… une réponse!… 
Nous en concluons donc, une certaine satisfaction… globalement… 
 
                 Maintenant, il est temps de vous adresser mes vœux les plus sincères 
                 pour cette nouvelle année. 
                Que 2020 soit une excellente année pour nous tous, santé, joie, vie harmonieuse, 
              c’est tout le bien que je vous souhaite. 

Jean-Claude 
BREUGNON 

• MÉTRO: Victor Hugo, 
Boissière ou Trocadéro 

 
• BUS: 22, 30, 32, 52, 82 
 
• RER A: Étoile 

 
                       Notre assemblée générale se tiendra le MATIN du jeudi 14 mai 2020. 
          Elle sera suivie du repas traditionnel des amicalistes IDF. 
 
LIEU: La Grande Crypte - 69 bis rue Boissière - 75116 Paris

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2020

 
•  nos bureaux à Paris: 35 rue de Rome - 75008 Paris 
•  courrier : SG Amicale des retraités - 75886 Paris Cedex 18 
•  téléphone: 0141459081  •  mail : contact@amiret-sg.org 
•  site Internet de l’Amicale: www.amiret-sg.org

CONTACTER  VOTRE  AMICALE



Les amicalistes de l’IdF (départements 75-77-78-91-92-93-94-95) désireux d’y participer sont priés de s’inscrire 
en retournant le bulletin d’inscription ci-après, à partir du 16 mars 2020 et impérativement avant le 28 avril 2020. 
 
Tout amicaliste accompagné devra indiquer si l’accompagnant est adhérent en précisant ses nom et prénom. 
Les accompagnants non-adhérents devront participer aux frais de repas soit 45 euros cette année. 
L’inscription sera accompagnée d’un règlement par chèque du montant indiqué ci-dessus. 

 
 

 
• Adhérents: Nom ......................................................................... Prénom ..............................................................................  

Adresse ......................................................................................................................................................................................  
N° de téléphone fixe ou mobile ..............................................................................................................................................  

 
• Accompagnant adhérent: Nom ............................................................... Prénom ...............................................................  

Adresse ......................................................................................................................................................................................  
N° de téléphone fixe ou mobile ..............................................................................................................................................  

 
• Accompagnant non-adhérent: Nom ........................................ Prénom ..............................................................................  

Adresse ......................................................................................................................................................................................  
N° de téléphone fixe ou mobile ..............................................................................................................................................  
Ci-joint chèque de ............. euros

Assistera à l’assemblée générale à 9h45 ! oui      ! non 

Demande réservation de ........ place(s) au repas 
À retourner à: Société Générale Amicale des Retraités - Repas 2020 - 75886 Paris Cedex 18 
Les confirmations ne vous seront envoyées qu’à partir du 7 avril 2020.

 

 
La société de restauration facture le nombre de couverts confirmés dix jours avant la date du repas. Afin 
d’éviter à l’Amicale le paiement de repas confirmés et non servis, nous prions les amicalistes inscrits au repas 
et empêchés d’y assister de retourner le ticket ci-dessus ou de nous téléphoner dès l’empêchement connu. 
À retourner à: Société Générale Amicale des retraités - 75886 Paris Cedex 18 
 
M., Mme, Mlle .......................................................................... Prénom........................................................................................  
! Annule sa réservation de place 
! Réduit de .......................................................... à ................................................................ sa réservation de places 
Au repas de l’assemblée générale du jeudi 14 mai 2020.

"

Avec l’expérience des années précédentes, nous avons pu constater que certains adhérents qui auraient souhaité 
se rendre à l’assemblée générale de l’Association ne pouvaient le faire par suite de difficultés de déplacement liées 
à un handicap. Nous rappelons aux adhérents concernés, s’ils le souhaitent, de prendre contact avec: 
Claude Neuvialle au 01 39 62 16 27 et Allain Bleuze au 01 48 22 78 06. 

Désistement 
À retourner impérativement avant le 27 avril 2020 au plus tard, ou nous aviser au numéro 
de téléphone suivant: 01 41 45 90 81 ou par mail : contact@amiret-sg.org ou fanfanisac@yahoo.fr 
pour nous permettre de faire bénéficier ceux qui seraient inscrits sur la liste d’attente

REPAS ANNUEL DE L’ARSG - jeudi 14 mai 2020 
AMICALISTES DE L’ÎLE-DE-FRANCE

"
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Soyez encore et toujours nos ambassadeurs

PLUS QUE JAMAIS!

 
Un certain nombre de nos régions ont de nouveaux délégués. 

N’hésitez pas à les mettre en contact 
avec vos amis non encore adhérents. 

 
PLUS nous serons nombreux, 
PLUS nous aurons du poids 

dans LA DÉFENSE DE NOS INTÉRÊTS. 
 

Nous comptons sur vous ! 
 

Rendez-vous sur notre site www.amiret-sg.org 
pour multiplier vos parrainages. 

À défaut, vous pouvez obtenir de nouveaux flyers auprès de votre délégué.

 
Chers adhérents, 
 
Nous recevons régulièrement de la Poste des magazines 
en retour lors de chaque diffusion avec l’indication NPAI 
(n’habite pas à l’adresse indiquée). 
 
 

Nous cherchons à comprendre la raison de ces retours et lorsque nous pouvons 
joindre le destinataire, cette raison est souvent un changement de domicile. 
Alors, merci de penser à nous prévenir, via votre délégué ou directement 
au Bureau parisien!

CHANGEMENT D’ADRESSE
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Présents: Mmes D. Copin - F. Isac - MM. J-C. Breugnon - R. Halimi - J-P. Hervy - J. Heutte - 
M. Lhéritier - P. Mangon - C. Neuvialle - G. Turquetil 

 
Excusés: Mme M. Blanc - MM. P. Tréton - C. Vivien 
 
Invité: M. D. Vacher

> Le procès-verbal du Conseil d’administration 
du 11 juin 2019 est validé à l’unanimité. 
 
 
>> Modalités pratiques sur le Conseil 

d’administration et la Convention des 
délégués à Tours les 16 et 17 octobre 2019 
(Pierre Mangon) 

 
Pierre Mangon fait part aux administrateurs des 
modalités pratiques et du déroulé de ces deux 
journées. Cinquante-cinq administrateurs et délégués 
participeront à cette Convention. 
Deux mails ont été adressés par Pierre Tréton, 
les 21 juin et le 26 août, proposant aux délégués 
volontaires d’animer un sujet de leur choix lors 
de cette Convention. Compte tenu du fait que les 
remarques ou remontées ont été quasi inexistantes, 
les administrateurs de province se proposent, 
eux aussi, d’adresser un message aux délégués 
présents à Tours. 
Le 9 septembre dernier, Pierre Tréton a informé 
les délégués de la réception imminente du « Guide 
du délégué » sous sa forme numérique. Ils l’ont reçu 
le 11 septembre. Lors de la Convention, Pierre Tréton 
en fera la présentation officielle qui sera suivie 
d’un débat. 
 
 
>> Réunion avec la Direction générale 

de SG (J-C. Breugnon) 
 
L’ARSG - Amicale des retraités de la Société 
Générale - sera reçue le vendredi 24 janvier 2020 
durant trois quarts d’heures environ. 
Y participeront Messieurs Jean-Claude Breugnon, 
Claude Neuvialle, Pierre Tréton, Pierre Mangon, 
Guy Turquetil, Roger Halimi, Jacques Heutte, 
Marc Lhéritier, et Mesdames Morane Blanc, 
Dominique Copin. 
Un document, présentant l’Amicale et son 
fonctionnement, sera envoyé par Pierre Mangon 
à la Direction générale. 

>> Réflexions sur la composition 
du Conseil d’administration et réflexion 
autour de l’Amicale (J-C. Breugnon) 

 
Un poste d’administrateur étant à pourvoir, une 
réflexion s’est engagée sur sa composition. Le souci 
premier du Conseil est de continuer à augmenter 
la parité homme-femme et la représentativité de la 
province. 
Compte tenu des statistiques, il est aisé de constater 
que l’Amicale a du mal à recruter. Il faut savoir ce 
que les gens attendent. Bien que nous intervenons 
aux stages des pré-retraités, dispensés par Malakoff-
Médéric, trop peu de nouveaux retraités nous 
connaissent. 
 
 
>> Compte rendu des réflexions sur  

l’évolution de l’outil informatique 
de l’Amicale (Roger Halimi) 

 
Un certain nombre d’anomalies et de 
dysfonctionnements ayant été constatés depuis 
plusieurs mois, il devenait urgent d’en faire un 
inventaire. 
Une réunion s’est tenue le 27 août avec notre 
prestataire informatique au cours de laquelle notre 
système a été expliqué. Une proposition chiffrée 
doit nous être communiquée, tout prochainement, 
en tenant compte de l’apport de la fibre sécurisée et 
d’un nouveau système. 
 
 
>> Point sur l’utilisation de l’outil informatique 

comptable en vue de l’arrêté comptable 
au 31 décembre (Roger Halimi et Didier Vacher) 

 
Un courrier, élaboré en collaboration avec Claude 
Vivien et Didier Vacher, à destination des délégués, 
va être adressée début octobre. 
Il y sera rappelé les détails de la procédure comptable 
déjà utilisée pour l’exercice 2018 et actualisée pour 
l’exercice 2019. 

Conseil d’administration 
Procès‐verbal du 10 septembre 2019
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Il sera demandé de renouveler l’utilisation de l’outil 
informatique de préférence par la totalité des 
délégations. Pour éviter de les reproduire, nous 
rappellerons les principales anomalies relevées 
chaque année, lors du premier examen effectué par 
Claude Vivien, sur le document comptable. 
Les nouveaux délégués feront l’objet d’un entretien 
au cours duquel nous évaluerons leurs connaissances 
sur l’outil informatique, s’ils ont adopté le 
fonctionnement et s’ils sont dotés d’un ordinateur. 
Nous les entretiendrons sur l’outil de communication, 
en cours d’élaboration, qui sera présenté à Tours. 
 
 
>> Proposition d’un sujet lors 

de la prochaine réunion à thème 
(J-C. Breugnon et Pierre Mangon) 

 
La prochaine réunion à thème se déroulera le mardi 
5 novembre à 14 heures. 
Deux thèmes seront abordés: 
• Le développement de l’Amicale: stratégie et moyens 
• Les relations avec le Crédit du Nord. 
 
 
>> Délégation 03B - Loire-Atlantique (44) : 

démission de Jean-Camille Abraham 
(Pierre Mangon) 

 
Jean-Camille Abraham, délégué, cessera ses fonctions 
au 31 décembre 2019. 
Il sera remplacé par Patrick Desplanque demeurant 
83 rue de Paris, 92190 Meudon. Le Conseil entérine 
la nomination de Patrick Desplanque et l’autorise 
à ouvrir et à faire fonctionner un compte au nom de 
sa délégation ARSG, sous sa seule signature, avec 
possibilité de substitution. 
Le Conseil remercie Jean-Camille Abraham pour 
son dévouement à l’Amicale durant de nombreuses 
années. 

>> Informations et échanges 
 
Communication sur le fonds de soutien: 
versements au 31 août 2019 (Claude Neuvialle) 
 
Depuis le 11 juin dernier, quatre demandes ont été 
satisfaites pour un montant de 221 euros et, depuis 
le 1er janvier 2019, le fonds de soutien a été attribué 
à trente-six adhérents pour un montant de 
6871 euros. Les délégués ont reçu des instructions 
pour en parler systématiquement à leurs amicalistes. 
 
 
>> Prochaine réunion du Conseil d’administration: 
mercredi 16 octobre 2019 à Tours à 9 heures. 

> Nous recherchons toujours des animateurs 
pour les départements 91 et 95 
ainsi qu’un poste de secrétariat 

à notre Bureau parisien. 
 

Si vous aimez les contacts et avez envie 
de donner de votre temps, contactez-nous!

L’ARSG RECHERCHE TOUJOURS DE L’AIDE

N’HÉSITEZ PAS À NOUS CONTACTER 
Tél. : 0142143153 le mardi après-midi  -  Mail : contact@amiret-sg.org
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>> Retrouvez LA LISTE COMPLÈTE 
des délégués et correspondants 
régionaux dans l’encart joint à ce 
numéro de janvier 2020.

LISTE des délégués et des 
correspondants régionaux ARSG



Présents: Mmes M. Blanc - D. Copin - F. Isac - MM. J-C. Breugnon - R. Halimi - 
J. Heutte - M. Lhéritier - P. Mangon - C. Neuvialle - P. Tréton - G. Turquetil - 
C. Vivien 

 
Excusé: M. J-P. Hervy - Invité: M. D. Vacher

> Le procès-verbal du Conseil d’administration 
du 10 septembre 2019 est validé à l’unanimité. 
 
 
>> La Convention des délégués à Tours 

(J-C. Breugnon et Pierre Mangon) 
 
Notre président fait le point sur le déroulement de 
la Convention quant à sa forme et son fonds et désire 
que surtout les débats se déroulent dans un esprit 
constructif. Hors frais de transport, le budget est, 
à ce jour, conforme aux prévisions. La dépense totale 
ne sera guère différente de celle de l’an dernier. 
Pierre Mangon précise que le nombre de délégués 
présents à la Convention s’élève à trente-huit auquel 
il convient d’ajouter treize membres du Bureau 
parisien. 
 
 
>> L’animation des délégués lors de 

la Convention de Tours (Pierre Tréton) 
 
Pierre Tréton présente 
la façon dont il souhaite 
animer la Convention: 
• Dans un premier temps, 

il fera en sorte que les 
délégués puissent 
s’approprier le « Guide 
du délégué », outil destiné 
à animer et développer 
la vie des délégations 
grâce à une participation 
plus active de chacun 
autour de référents et à 
la mutualisation des recettes et idées. 

• La deuxième partie sera consacrée à l’organisation, 
par la prise de parole à tour de rôle, de chaque 
administrateur en facilitant les échanges et 
suggestions avec les participants. 

 
Toute idée de discours ex-cathedra doit être exclue 
au profit du dialogue le plus large possible. 

>> La gestion informatique 
(J-C. Breugnon) 

 
Notre système informatique, 
qui commence à dater, 
est saturé. Les délégué(e)s 
rencontrent des difficultés 
croissantes avec la BCC. Le Bureau à Paris 
rencontre lui aussi des dysfonctionnements pour, 
par exemple, tirer des requêtes, des statistiques, 
gérer les factures du journal avec les banques 
de l’UFRB… Aussi a-t-il été décidé de faire appel 
à « Imédiat ». 
Le principe de la phase d’audit est de recueillir 
les informations générales d’utilisations actuelles 
ainsi que les informations particulières au travers 
des entretiens individuels. Ces derniers se feront 
avec les personnes représentant des besoins 
fonctionnels spécifiques au sein de l’association 
(exemple: gestion des membres, comptabilité, 
reporting, organisation d’événements…). 
Le Conseil d’administration a formulé son accord 
sur la facturation globale de 2880 euros TTC, coût 
de ce diagnostic préalable. Les livrables, évoqués 
suite à ces entretiens, devront être des documents 
pertinents et concis, qui auront pour objectif d’obtenir 
une synthèse consensuelle sur les besoins et objectifs 
liés à l’utilisation du logiciel et de ses spécifications 
attendues. Pour être exhaustifs, ils devront prendre 
en compte les besoins des délégué(e)s. 
 
> Tout prochainement, une proposition chiffrée 
doit nous être communiquée en tenant compte de 
l’apport de la fibre sécurisée et d’un nouveau système 
(portail Internet et non Web make-up). Le Conseil 
a désigné Morane Blanc à la maîtrise d’ouvrage. 
 
> Claude Farhi a donné son accord pour rejoindre 
le Bureau de l’Amicale et prendre la responsabilité 
de l’informatique. Il sera intégré au groupe de 
réflexion aux côtés de Morane Blanc. Il est présent 
à la Convention des délégué(e)s à laquelle il a été 
invité. 

Conseil d’administration 
Procès‐verbal du 16 octobre 2019
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>> Souhait d’obtention du nombre de 
membres « actifs » de chaque délégation 
après inventaire des cotisations non 
perçues (Jacques Heutte et Marc Lhéritier) 

 
Chaque délégué ne travaille pas de la même 
manière. Aussi, les amicalistes qui ne règlent 
pas leur cotisation ne sont pas traités 
de la même façon d’une 
délégation à l’autre. 
Claude Vivien et Didier 
Vacher sont donc chargés 
d’uniformiser la méthode 
pour que chaque 
délégué(e) utilise 
la même procédure. 
 
 
>> Mouvements au sein des délégations 

régionales 
 
• Roberte Fouquet a accepté de prendre en charge 

la délégation 41 - Corse (20) qui est restée en 
déshérence durant de longs mois. Elle prendra ses 
fonctions au 1er janvier 2019. 

 
• Daniel Flamant, délégué régional de la 8e Région - 

Indre (36), a émis le désir de cesser ses fonctions 
au 31 décembre 2019. Michel Verdy est proposé 
pour lui succéder à cette date. 

 
• Pierre Fairand, délégué régional de la 10e Région - 

Charente - Charente-Maritime (16-17), a émis le 
désir de cesser ses fonctions au 31 décembre 2019. 
Patrick Durand est proposé pour lui succéder. 

 
• Claudine Cadéac-Monnier, déléguée régionale de 

la 39e Région Bouches-du-Rhône (13), a émis le désir 
de cesser ses fonctions au 31 décembre 2019. Elle 
s’attache à trouver un(e) remplaçant(e). 

 
Le Conseil statuera sur les candidatures de Roberte 
Fouquet, Michel Verdy et Patrick Durand lors de sa 
prochaine réunion. 
 
 
>> Informations et échanges 
 
• • Communication sur le fonds de soutien: 

versements au 30 septembre 2019 
(Claude Neuvialle) 

 
Depuis le 10 septembre dernier, deux demandes 
ont été satisfaites pour un montant de 2210 euros 
(1500 euros pour la 18e Région et 710 euros pour 
la 30e Région) et depuis le 1er janvier 2019, le fonds 
de soutien a été attribué pour un montant de 
9081 euros. Les délégués ont reçu des instructions 
pour en parler systématiquement à leurs amicalistes. 

• • Compte rendu de la participation 
de l’ARSG aux journées « Rencontres » 
des DEC de Tours et d’Aix-en-Provence 
(Roger Halimi et Francine Isac) 

 
Nous avons répondu à l’invitation de Marc Leveque, 
responsable du service Organisation Manifestations 
Commerciales, pour tenir le stand de l’ARSG à ces 
deux opérations initiées par les directions des DEC 
locales. 
 
• Tours, le 26 septembre 2019 

(Roger Halimi, Francine Isac, Andrée Sol) 
Deux cents collaborateurs se sont rendus dans 
les divers stands et, pour notre part, nous avons 
rencontré dix personnes intéressées par notre offre 
qui nous ont confié leurs coordonnées en vue de 
recueillir, du moins nous l’espérons, leurs 
adhésions. 

 
• Aix-en-Provence le 11 octobre 2019 

(Roger Halimi, Francine Isac) 
Cette opération regroupait les DEC de Marignane 
et d’Aix-en-Provence en vue d’une prochaine fusion. 
Nous avons assisté au cours de la journée à la 
présence de deux cent cinquante collaborateurs, 
dont là aussi, quatorze d’entre eux nous ont confié 
leurs coordonnées en vue de recueillir, du moins 
nous l’espérons, leurs adhésions. En plus de quoi, 
nous avons recueilli une adhésion ainsi qu’un 
souscripteur à notre opération « Ambassadeur ». 
Au cours de cette réunion, nous avons découvert 
que de nouveaux intervenants étaient présents 
dans les divers stands: professeur diplômé d’État 
de massage japonais, produits bio / nature et 
huiles essentielles, ostéopathes, épargne salariale, 
CCE villages de vacances à disposition des retraités, 
« Talents et Partages », la gestion du stress, 
les bonnes positions lors de l’utilisation de 
l’ordinateur, les achats de voitures en « LOA » 
(Clé de contact avec avantages financiers pour 
le personnel retraite). 
Les coordonnées des animateurs de ces diverses 
activités ont été récupérées afin de les communiquer 
si nécessaire à nos délégués pour apporter un plus 
au cours de leurs prochaines assemblées générales 
locales. 

 
 
>> Prochaine réunion du Conseil d’administration: 
mardi 10 décembre 2019 à 11 heures. 
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FÉDÉRATION FRANÇAISE HANDISPORT 

 
La Fédération Française Handisport, dont Société Générale est un des partenaires officiels, 

est en charge de l’organisation, du développement et de la coordination des activités 
physiques et sportives destinées aux personnes jeunes ou adultes sourdes 

ou malentendantes, déficientes visuelles ou handicapées physiques. 
 

> Pour se structurer davantage, son Comité régional Île-de-France Handisport 
(CRIFH - 180 clubs affiliés et 3400 licenciés), situé au 44 rue Louis Lumière à Paris 20e, 

recherche un(e) bénévole capable de s’impliquer une journée 
par semaine en moyenne pour assurer des fonctions de trésorier. 

 
> POUR EN SAVOIR PLUS: 

Didier Pain (retraité SG) au 0673187298 ou par courriel à cd75@handisport.org 

À 18 heures, devant la stèle mémorielle, 
Michel Houlet a accueilli Madame 

Dioni Lebot, directrice générale déléguée, 
représentant la présidence et la direction 

générale du Groupe ainsi que de nombreux 
invités venus rendre hommage aux 1861 

agents de la Société Générale morts 
glorieusement pour la Patrie.

>> À noter, au nombre des personnalités, les présences de Marie-Christine Ducholet, directrice de la Banque 
de détail SG en France, Frédéric Clavière-Schiele, directeur des affaires sociales, Guillaume d’Adhémar, 
directeur régional, Joël Marchais, président de la mission « Histoire », Patrick Pagny, président de l’ASSAC, 
et Vidharshini Ferelloc, présidente de « Talents et Partage ». 
 
Le monde combattant était représenté par Dominique Lépine, président fédéral de l’UFAC, Jacques Sonnet, 
administrateur de la FNAM, et Jean-Paul Bachet, président des anciens combattants et résistants 
du ministère de l’Intérieur et de la préfecture de police. 
 
>> Un cocktail offert par la direction générale a clos cette émouvante et conviviale cérémonie. 

Commémoration du 11 Novembre 1918 
Paris, le 8 novembre à l’Agence Centrale



 

 

Joindre obligatoirement un Relevé d’identité bancaire 

 
En signant ce mandat j’autorise l’ARSG à envoyer des instructions à ma banque pour débiter mon compte et ma banque 
à débiter mon compte conformément à ces mêmes instructions. En cas de litige sur un prélèvement, je pourrai en faire suspendre 
l’exécution sur simple demande à ma banque dans les huit semaines suivant la date de débit de mon compte ou, en cas de 
prélèvement non autorisé, dans les treize mois au plus tard. Je réglerai le différend directement avec l’ARSG. 
 
! En cochant cette case, je consens à ce que mes données saisies soient exclusivement utilisées dans le cadre des activités 
     de l’Amicale sachant que je garde un droit d’accès, de rectification voire de suppression de mes données personnelles. 
 
Fait à: ...............................................  le : ..............................................  Signature du titulaire du compte:

Désignation du titulaire du compte à débiter

Nom, Prénom ……………………………………………………………………………………………… 

Adresse ……………………………………………………………………………………………………… 

Code postal …………….. Bureau distributeur …………………………………………………………

Désignation du créancier

Société Générale 
ARSG 

75886 Paris - Cedex 18 
ICS: FR 47 ZZZ 457683

Désignation du compte à débiter

                        Identification internationale du compte (IBAN)                                                         Identification de la banque (BIC) 

     |   |   |   |   |     |   |   |   |   |     |   |   |   |   |     |   |   |   |   |     |   |   |   |   |     |   |   |   |   |     |   |   |   |              |   |   |   |   |     |   |   |     |   |   |    ( |   |   |   | ) 

Désignation du tiers débiteur pour le compte duquel le paiement est effectué (si différent du débiteur lui-même et le cas échéant)

Nom, Prénom …………………………………………………………………………………………………………………………………………… 

 

 

 

Je soussigné: !Mme !Mlle !M.  Prénom*:.................................................. Nom*: ........................................................................ 

Adresse (n° - rue)*................................................................................................................................................................................... 

Complément d’adresse (lieu-dit - bâtiment, etc.) ................................................................................................................................ 

Code postal*:                             Bureau distributeur*: ......................................................................................................................... 

N° de téléphone*:                                                      N° portable:  

E-mail (en majuscules) : ................................................................................ Date de naissance*: 

Statut*: Agent en activité ! Agent retraité ! Bénéficiaire d’une pension de réversion SG !  

Dernière affectation: ............................................................................................................................................................................... 

* Champs obligatoires. 
 
souhaite adhérer à l’Amicale des retraités du groupe Société Générale et accepte de régler la cotisation annuelle de 21 € 
ainsi que l’abonnement au journal L’Ancien de la Banque au tarif spécial adhérent de 4 € TTC, soit un total de 25 €* 
(total pour bénéficiaire d’une pension de réversion: 20 €). 
 
Je souhaite, par ailleurs, verser                 € en plus pour le fonds de soutien de l’Association. 
 
Je règle le montant global, soit                 € par prélèvement en complétant le mandat de prélèvement ci-dessous**. 
 

! En cochant cette case, je consens à ce que mes données saisies soient exclusivement utilisées dans le cadre des activités 
     de l’Amicale sachant que je garde un droit d’accès, de rectification voire de suppression de mes données personnelles. 
 
Fait à: ...............................................  le : ..............................................  Signature: 

 
Retourner le tout à Société Générale ARSG 75886 Paris - Cedex 18 ou au délégué de votre région. 

* Tarif applicable à compter du 1er janvier 2019. 
** Il est possible de régler la première cotisation par chèque à l’ordre de l’Amicale des retraités du groupe Société Générale. 
    Dans ce cas, joindre le chèque au bulletin d’adhésion.

Mandat de prélèvement SEPA

/ /

Bulletin d’adhésion



Élue service client de l’année 2020

Pour proposer à ses clients la meilleure expérience bancaire, la banque s’appuie 
notamment sur trois leviers: 
 
• Le respect des fondamentaux en répondant à la première demande avec des horaires 

et un périmètre d’intervention élargis. 
• La personnalisation de la relation client pour avoir une analyse prédictive du besoin 

et offrir le service le plus adapté. 
• L’innovation en exploitant le potentiel de l’Intelligence Artificielle pour toujours mieux 

accompagner ses clients avec le meilleur de l’humain et du digital. Ainsi, par exemple, 
depuis 2019, les clients peuvent ouvrir un compte en ligne via la biométrie faciale. 

 
* Catégorie Banque - Étude BVA Group - Viséo CI - mai à juillet 2019 

  
Société Générale poursuit son action en faveur 
de la lutte contre le réchauffement climatique 
 
 
>> Le Groupe est fier d’être Signataire Fondateur 

des Principes pour un secteur bancaire responsable 
et rejoint l’engagement collectif sur le climat. 

 
 
Pour agir dans ce sens, Société Générale contribue de manière 
significative avec de nouveaux engagements en s’engageant 
à lever 120 milliards d’euros pour la transition énergétique 
entre 2019 et 2023 : 
 
• 100 milliards d’euros d’émissions d’obligations durables; 
• 20 milliards d’euros consacrés au secteur des énergies 

renouvelables. 
 
Comme en témoigne cet engagement long terme, le classement annuel indépendant de Responsabilité 
Sociale d’Entreprise (RSE) de RobecoSAM évalue Société Générale comme meilleure banque 
mondiale sur la dimension environnementale et au 6e rang européen pour l’ensemble de sa politique 
RSE, sur un total de 175 banques analysées. 

>> Pour la 7e fois Société Générale s’est vue remettre le prix « Élu Service 
Client de l’Année 2020* » qui récompense l’engagement des collaborateurs 
et l’évolution des Centres de relation clients qui deviennent de véritables 
Centres d’expertise.

> Retrouvez toutes nos actualités sur www.societegenerale.com
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Venez découvrir la nouvelle exposition « Little Stories » 
 
 
>> Société Générale s’investit pleinement dans 

le mécénat artistique depuis plus de vingt ans. 
La Collection d’art contemporain (photographies, 
peintures, sculptures, lithographies…) matérialise 
le soutien du Groupe dans la création artistique 
en France et à l’étranger. 

 
 
Découvrir les œuvres de la Collection d’art Société 
Générale et démultiplier les points de vue: voici ce 
que propose « Little Stories », une nouvelle exposition 
artistique gratuite visible jusqu’au 30 avril 2020 dans 
les tours Société Générale de La Défense. 
Autour d’une centaine d’œuvres, elle réunit 1001 récits 
et anecdotes comme autant de manières de les regarder, 
de les raconter, de les partager. 

 
> Pour découvrir la Collection d’art contemporain de Société Générale, c’est simple… 
Inscrivez-vous pour une visite guidée gratuite via le site internet de la Collection Société Générale 
dans la rubrique « Visiter » : www.collectionsocietegenerale.com/fr/visiter/

  
Quand l’échange fait la différence: 
changez l’avenir d’un jeune… et le vôtre! 
 
 
>> « DUO for a JOB » est une association partenaire de 

la Fondation Société Générale, qui œuvre pour l’insertion 
professionnelle et l’insertion par l’éducation. 

 
 
Elle met en contact des jeunes chercheurs d’emploi issus 
de l’immigration (et ayant le droit de travailler en France) avec 
des personnes de plus de 50 ans, expérimentées, du même 
secteur professionnel. Après une courte formation des mentors, 
le duo se rencontre sur une base hebdomadaire pendant six mois. 
 
Récemment installée en Île-de-France, l’association a déjà fait 
ses preuves en Belgique: trois jeunes sur quatre décrochent 
un emploi, un stage ou une formation à l’issue du programme, 
et neuf mentors sur dix se réengagent après un 
accompagnement! 
 
> Envie d’en savoir plus? 
Inscrivez-vous via le site de l’association www.duoforajob.fr 
ou par mail auprès de Stefanie Biesmans via l’adresse suivante: 
sb@duoforajob.org 
 

>> L’œuvre Sans titre (Une forme rouge), 
2013, par l’artiste David Lefebvre, qui 

figure dans l’exposition « Little Stories ».
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L’école des grooms 
Retour sur les bancs de la classe! 

Âgés de quatorze ans en moyenne, 
les grooms sont recrutés avec l’assentiment 
de leurs parents après l’obtention de leur certificat 
d’études primaires. Il s’agit, dans la majorité des cas, 
d’une première expérience dans la vie active. 
La plupart d’entre eux sont issus de milieux modestes 
et de familles nombreuses, vivant en périphérie des 
agglomérations. 
 
Contrairement à une idée reçue, le groom n’est 
pas seulement préposé à l’accueil des clients. 
D’une grande polyvalence, c’est un auxiliaire 
précieux qui rend des services indispensables au 
bon fonctionnement des équipes. Reconnaissable 
à son uniforme caractéristique et à sa figure juvénile, 
il griffe les effets d’escompte et d’encaissement, 
transporte le courrier et exécute des petites tâches, 
au sein de l’agence comme dans les services 
centraux parisiens. 

  Lorsque les circonstances l’exigent, il veille à la 
 sécurité des locaux, notamment à l’entrée de la salle 
des coffres. Les jours d’échéance, il lui arrive 
d’accompagner le garçon de recettes durant ses 
tournées. 
 
En mars 1932, Société Générale réfléchit à l’idée 
d’ouvrir une école de formation destinée aux grooms. 
Ayant fait de la formation et de la promotion interne 
l’une des pierres angulaires de sa culture d’entreprise, 
la banque s’engage à offrir à ces jeunes auxiliaires 
les moyens de s’élever plus facilement dans la 
hiérarchie. L’un de ses anciens présidents, Louis 
Dorizon, a lui-même commencé comme groom, 
portier et porte-plis avant de gravir tous les échelons! 
 
 

En 1934, Société Générale créé 
une école de perfectionnement pour 
ses grooms. Déjà, la formation est 
devenue une marque de fabrique et 
l’un des piliers de sa culture 
d’entreprise.

D’une grande polyvalence, 
le groom est un auxiliaire précieux 

qui rend des services indispensables 
au bon fonctionnement des équipes.

14 L’Ancien de la Banque N°279 ‐ janvier 2020

Mission Histoire du groupe Société Générale



À l’automne 1934, Société Générale franchit le pas 
décisif au bénéfice de son jeune personnel désireux 
de faire carrière. C’est une grande première dans la 
profession bancaire. Elle intervient avant même que 
la Convention collective du 3 juillet 1936, reprenant 
les dispositions de la loi Astier, impose aux 
entreprises d’assurer un enseignement professionnel 
à leurs agents âgés de moins de dix-huit ans. 
 
Chaque année scolaire, sous la supervision 
d’enseignants dûment agréés, les grooms sont réunis 
dans les locaux de l’Agence centrale, de l’immeuble 
Édouard VII et du Trocadéro. Pour assurer le meilleur 
suivi, les classes ne comptent pas plus de quinze 
élèves. Selon les années, les cours se déroulent deux 
à trois fois par semaine, sur les horaires de travail, 
généralement en début d’après-midi. À partir de 1951, 
cet enseignement comptera jusqu’à cinq heures 
hebdomadaires. L’instruction porte d’abord sur le 
français, avec un effort particulier sur la grammaire, 
l’orthographe, l’écriture et l’élocution. 

 
 
 
 
 
 
Viennent ensuite les exercices d’arithmétique, avec 
une prédisposition pour le calcul mental rapide et les 
opérations bancaires élémentaires. En géographie, 
on demande aux élèves d’acquérir une connaissance 
précise des départements avec leurs chefs-lieux et 
leurs sous-préfectures. 
 
Chaque groom est muni d’un livret scolaire qui lui 
est remis mensuellement pour émargement et qui 
contient son relevé de notes, ses absences et son 
classement. Les observations sur sa conduite, 
sa tenue et son travail y sont consignés à l’attention 
de sa hiérarchie et de ses parents. 
 
Les archives témoignent du sentiment d’émulation, 
profitable à tous, qui unissait les élèves. Malgré 
d’inévitables incartades avec le règlement et quelques 
rappels à l’ordre, elles font état d’une bonne volonté 
générale, d’une discipline de travail et d’une soif 
d’apprendre qui rend hommage à ces adolescents. 
Leur reconnaissance envers l’établissement se 
traduira par un excellent taux de réussite au CAP 
d’employé de banque, pré-requis essentiel pour 
enclencher leur évolution professionnelle. 
Une initiative heureuse, riche en souvenirs, et qui 
aura contribué à renforcer leur sentiment 
d’appartenance. 
 

Farid AMEUR, historien 
© Archives historiques Société Générale

Malgré d’inévitables 
incartades avec 
le règlement et 

quelques rappels 
à l’ordre, les archives 
font état d’une bonne 

volonté générale, 
d’une discipline de 
travail et d’une soif 

d’apprendre 
qui rend hommage 
à ces adolescents.
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Assemblées, repas, sorties…

 
 

Jean-Camille ABRAHAM: 02 72 27 21 63 - 06 12 61 43 81 
E-mail : arsg.r03b@gmail.com 
 
Une page se tourne dans la délégation 
de la Loire-Atlantique… 
 
>> Avant de vous donner les dernières nouvelles de 
la vie de notre délégation, c’est avec une émotion 
particulière que je rédige ces lignes pour la dernière 
fois. En effet, j’ai demandé en début d’année - 
concomitamment à mon retrait du Conseil 
d’administration - de me démettre de mes fonctions 
de délégué régional après huit années de 
dévouement pour notre Amicale, malgré toutes 
les satisfactions qui m’ont été données de vivre 
en son sein et - surtout - auprès des adhérents de 
la Loire-Atlantique pour lesquels j’aurai essayé de 
donner le meilleur de moi-même… et qui me l’ont 
bien rendu. 
Ne souhaitant pas trop encombrer l’espace dédié 
à la vie de nos délégations régionales, j’avais pris 
le parti de ne communiquer qu’annuellement sur les 
évènements qui émaillent la vie de notre délégation, 
sachant qu’il est toujours possible de consulter notre 
site Internet régional dont les coordonnées sont 
rappelées ci-après. 
 
• Notre seconde assemblée-repas 2018 s’est tenue 
le 20 septembre 2018 dans notre élégant Domaine 
de Ker Juliette, à Pornichet, rassemblant cent quinze 
participants, avec la présence de nos deux directions 
locales en la personne de Philippe Huerre, directeur 
de l’Établissement SGSS à Nantes, et Luc Marie, 
RRHL de la DEC de Nantes. 

• Une escapade de deux jours a été organisée pour 
emmener vingt-cinq amicalistes flâner autour du 
romantique Château de Chenonceau - avec un 
déjeuner au restaurant royal de L’Orangerie -, 
découvrir les caves de Vouvray et les plaisirs d’un 
dîner de « fouées ». Le deuxième jour fut consacré à 
la visite du superbe zoo-parc de Beauval, permettant 
aux visiteurs de faire connaissance - entre autres - 
avec le filleul de Brigitte Macron. 
 
• Le 12 mars 2019, notre première assemblée-repas 
2019 a réuni cent quarante-neuf personnes au 
complexe évènementiel Westotel de La Chapelle- 
sur-Erdre. Philippe Gouhier, directeur de la DEC de 
Nantes, nous a fait le plaisir de se joindre à nous, 
ce qui lui a permis de présenter à l’assistance les 
nouvelles structures se mettant en place dans 
le Réseau avec, au plan régional, l’intégration des 
DEC de La Roche-sur-Yon (Vendée) et d’Angers 
(Maine-et-Loire) suivie de la création d’un centre 
d’affaires à Nantes (clientèle Entreprises) et d’une 
Direction régionale commerciale conservant les 
activités clientèle privée et professionnelle. 
Nous avons également eu l’honneur de voir se 
joindre à nous Marie Médioni-Marsac, directrice des 
ressources humaines de l’Établissement SGSS de 
Nantes, très attachée au maintien du contact avec 
la population des retraités. 
 
• Le 15 mars 2019, vingt-huit ami(caliste)s se sont 
retrouvés à l’aéroport de Nantes pour un inoubliable 
périple de onze jours au Myanmar (ex-Birmanie) 
au cours duquel ils ont pu apprécier les splendeurs 
de ce magnifique pays qui commence à s’ouvrir 
au monde et aller à la rencontre d’une population 
des plus gentilles et attachantes. 

3e bis: Loire-Atlantique

 
DÉCÈS de Marcel Larrière 
 
Nous avons appris la disparition de Marcel Larrière, délégué de la 40e Région depuis vingt-deux ans. 
 
Homme de confiance possédant des qualités morales immenses, dynamique, courageux, 
généreux et modeste, Marcel Larrière laisse un grand vide, et l’ARSG et tous les amicalistes 
sont très touchés par son décès. 
Nous présentons nos sincères condoléances à sa famille.

40e : Vaucluse
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C’est ainsi que notre circuit nous a permis de 
découvrir notamment les régions de Mandalay 
(et les anciennes capitales), de Bagan (et ses 
innombrables temples), le superbe lac Inlé et ses 
villages lacustres, l’ex-capitale Rangon, avant de faire 
escale pour le retour en Métropole à Singapour et 
son célèbre quartier d’affaires chinois. 
 
• Puis, nous avons rejoint le 19 septembre dernier, 
comme depuis de nombreuses années tant le site 
est plébiscité, Pornichet et le Domaine de Ker Juliette 
pour la tenue de notre seconde assemblée-repas 2019 
à laquelle nous avons eu le plaisir d’accueillir Marie 
Médioni-Marsac, toujours ravie d’être parmi nous, 

qui en a profité pour nous informer de la croissance 
de l’activité de son Établissement grâce, notamment, 
à la reconnaissance par les marchés et les 
intervenants du professionnalisme de la marque 
Société Générale. Quant à Benoît Auburtin, directeur 
des agences de Saint-Nazaire, il a eu la délicatesse 
de remercier l’assistance du travail que celle-ci 
a accompli en son temps, en laissant pour sa 
génération un outil de travail solide et performant. 
Il devait être accompagné de Roula Blimo (directrice 
régionale commerciale de Nantes) dont nous avons 
déploré - mais bien compris - l’absence, puisque 
retenue par un problème de santé passager. 
Nous avons par ailleurs été très touchés par la 
présence de Roger Halimi, administrateur et membre 
du Bureau parisien de l’ARSG, représentant notre 
estimé président - Jean-Claude Breugnon - retenu 
à Paris pour raisons personnelles. 
 
L’émotion était de mise puisqu’avant un dessert 
particulier aux saveurs tropicales, j’ai fait part à 
l’assemblée de mon prochain retrait de mon poste 
de délégué régional pour notre belle région « Loire 
Atlantique », affirmant l’immense plaisir que j’ai eu 
à animer cette délégation durant ces huit dernières 
années et considérant par ailleurs que le moment 
était venu de permettre à de nouvelles idées et 
autre talent de s’exprimer pour continuer d’apporter 

La vie de nos régions
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à nos adhérents le plaisir de la rencontre dans 
la convivialité, le partage ainsi que la découverte. 
Le conseil d’administration ayant validé la 
candidature de Patrick Desplanque lors de sa séance 
du 10 septembre dernier, c’est donc à ce jeune retraité 
qu’il revient de prendre la suite avec enthousiasme 
et réussite!… Bonne chance l’ami! 
 
>> Toutes les photos relatives à ces évènements 
sont visibles sur notre site Internet régional à 
l’adresse suivante: 
https://retraitesg.wixsite.com/arsgloireatlantique 
 
 
 
 
 

 
Daniel DESCHRYVER: 03 29 34 70 03 - 06 80 48 86 83 
E-mail : daniel.deschryver@wanadoo.fr 
 
Assemblée-repas des 26 septembre 2019 
à Épinal, 10 et 17 octobre 2019 à Nancy 
 
Comme chaque année en ce début d’automne, 
les amicalistes de la 6e Région se sont retrouvés 
pour partager un moment d’amitié et le repas annuel. 
 
 
•• ÉPINAL - JEUDI 26 SEPTEMBRE 2019 
 
Après une visite guidée dans la matinée du très 
intéressant Musée de la cerise à Fougerolles, 
le repas et l’AG se sont déroulés au pied des 
Hautes-Vosges au restaurant La Résidence au 
Val-d’Ajol, charmante bourgade à la frontière des 
départements des Vosges et de la Haute-Saône. 
Nous avons accueilli pour ce repas Valérie Pottecher, 
adjointe de la directrice d’agence de Remiremont 
et plus particulièrement en charge des comptes des 
retraités, et Marine Maigrat, jeune cadre chargée 
des relations avec les entreprises, qui vient de 
prendre son poste dans notre région. 

>> Le Musée de la cerise à Fougerolles 
 
Au pied des premiers contreforts du massif des 
Vosges, le pays « fougerollais » doit sa notoriété 
à la culture de la cerise et à la fabrication du kirsch. 
Au cœur d’un ancien domaine de distillateur et 
entouré d’un verger conservatoire, l’Écomusée du 
pays de la cerise témoigne de cent cinquante années 
de distillation. 
La visite débute devant l’impressionnante maison 
de maître, construite en 1829, et dans laquelle se sont 
succédés neufs occupants, tous producteurs d’eau 
de cerise ou de kirsch, et ce depuis le XVIIe siècle. 
Nous comprenons alors comment, d’une activité 
complémentaire de l’agriculture, la production d’un 
liquide pur et cristallin, l’eau de cerise devient 
industrielle donnant naissance à toute une activité 
et à toute une économie de sous-traitants en 
tonnellerie, verrerie, embouteillage, vannerie, 
transport, etc. Ceci a été grandement favorisé par 
l’évolution de la consommation d’alcool et de la 
législation en la matière. 
 
Notre guide a su captiver l’auditoire par sa 
connaissance de cette évolution au cours des trois 
derniers siècles et par ses anecdotes historiques, 
et en particulier la consommation d’absinthe et 
ses conséquences désastreuses sur la santé de toutes 
les couches sociales - « il fallait consommer de 
l’absinthe à cette époque » - sans oublier les 
conséquences sur la santé des soldats au cours des 
dernières guerres mondiales avant que cette boisson, 
« la fée verte », ne soit interdite dans les tranchées, 
car elle contient une substance toxique - la Thuyone - 
qui détruit le système nerveux. 
Chaque participant, bien que spinalien ou des 
environs proches, et qui n’avait jamais visité ce lieu, 
a beaucoup apprécié cette visite grâce à la culture 
historique de notre guide. Chacune et chacun est 
revenu sans altération de son état sauf à avoir 
satisfait ses papilles par une dégustation de la 
délicieuse griottines de Fougerolles, à consommer 
avec modération. 

6e: Haute-Marne - Meuse - 
Meurthe-et-Moselle - Vosges 
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•• NANCY - JEUDIS 10 ET 17 OCTOBRE 2019 
 
Cette année, les réunions pour la région de Nancy 
ont été scindées en deux jeudis consécutifs, 
l’exceptionnelle visite des Mines de sel de 
Varangéville ne pouvant se faire le même jour que 
repas et AG en raison de la longueur de la visite. 
 
C’est donc, en ce jeudi 10 octobre, de bonne heure 
et de « bons pieds » qu’une première vague - pour 
des raisons de sécurité, la visite ne peut comprendre 
que dix-neuf personnes - s’est retrouvée « casquée » 
avec charlotte pour protéger brushing et mise en plis, 
lumière du casque allumée, devant un « drôle » 
d’ascenseur. En effet, le seul moyen de descendre 
au fond, à moins de 160 mètres, est le même pour les 
humains et le matériel au puits Saint-Jean-Baptiste 
des Mines de sel de Varangéville. 
C’est par ce même puits, creusé à la fin du 
XIXe siècle, que remontent les tonnes de sel, et que 
descendent les mineurs avec leur combinaison bleue 
et les visiteurs avec leur « gilet jaune fluo et casque 
rouge ». Il ne faut pas s’attendre à y prendre ses aises 
dans cette cage en acier, sans parois, puisque seules 
six personnes, serrées, peuvent y entrer. Les 160 
mètres de profondeur sont atteints en cinquante 
secondes. 
 
Une fois en bas, tout n’est que sel. Les murs et le 
plafond sont des parois de sel gemme, gris foncé. 
Le sol est recouvert de poussière de sel rendue 
parfois glissante par le chassé-croisé des engins. 
Exploitée depuis 1870, c’est la dernière mine en 
France métropolitaine où le travail est réalisé en 
souterrain par des mineurs de fond. Ils sont 
actuellement quarante mineurs à pouvoir extraire 
450000 tonnes de sel par an, utilisé à 99 % comme 
sel de déneigement, et à 1 % pour l’agriculture, en 
particulier les blocs léchés par le bétail. 
Protectrice des mineurs et des pompiers, la statue 
de Sainte-Barbe accueille le visiteur en bas du puits 
avant qu’il ne pénètre dans un dédale de galeries 
sombres creusées à l’explosif par les mineurs dans 
une température constante d’environ 15°C. Ces 
galeries sont toutes de taille identique: 13 mètres de 
large sur 4,5 mètres de haut. Si on les mettait bout à 
bout, cela ferait une longueur de 250 à 300 km. Cette 
couche de sel, vieille de quelque 240 millions 
d’années - la région n’était que mer à cette époque -, 
fait 230 km de long sur 100 km de large. « Point 
d’humour de notre guide, Denis Lhommé, mineur à 
l’origine de ces visites touristiques et du musée 
d’engins qui se trouve au fond: Ne tenez pas compte 
de la date d’utilisation indiquée sur votre paquet de 
sel… Ici, il a 240 millions d’années et il est toujours 
comestible! » 
Aujourd’hui, la quasi-totalité du travail est mécanisée 
avec des engins de chantier, dont le vacarme 
s’entend à des kilomètres dans toutes les galeries. 

Ces engins, bien que neufs et rutilants, sont 
démontés en surface dans leur intégralité et remontés 
et ressoudés au fond, afin que toutes les pièces 
détachées puissent descendre par le même puits 
que le personnel, à la seule différence que les pièces 
pendent, pendant la descente, sous la cage, car ne 
pouvant entrer dans la cabine! Les pneus, dont la 
hauteur dépasse le 1,70 mètre, sont compressés et 
décompressés à leur arrivée pour les mêmes raisons. 
Le fournisseur, Michelin, assure une même qualité 
du pneu dès lors où la compression ne dépasse pas 
une heure. 
Il n’y a aucune autre possibilité de descendre et 
le matériel et les hommes. Au début du XXe siècle, 
les animaux, qui tractaient les wagonnets, étaient 
descendus sous la cage et, malheureusement, 
terminaient leur vie au fond et étaient enterrés dans 
les galeries car devenu aveugles en raison de 
l’absence de lumière. 
Ces engins modernes percent la roche pour y mettre 
les explosifs, consolider les galeries, ramasser les 
blocs de sel, les broyer puis les cribler. 
Le sel est ensuite transporté sur des tapis roulants 
pour être soit remonté par le puits pour un stockage 
en extérieur, mais protégé de la pluie - les raisons 
sont évidentes -, soit, et ce sont les stocks les plus 
importants, stocké sous terre dans des montagnes 
pouvant atteindre 15 mètres de haut sur plus de 
50 mètres de long et 13 mètres de large. Par moment, 
peuvent se produire des mini-avalanches de sel 
provoquant un bruit sourd qui se répand dans toutes 
les galeries. Le stockage y est idéal en raison de la 
température stable et l’absence totale d’humidité. 
En fonction des besoins hivernaux, le sel est remonté 
en flux tendu et livré immédiatement. 
 
En toute sécurité et sans risque de « coup de grisou », 
danger tristement célèbre des mines de charbon, 
les visiteurs parcourent environ 1,3 km de galerie, 
avant de découvrir un musée rassemblant toutes les 
anciennes machines, tous les anciens outils et les 
vêtements utilisés par les mineurs des siècles 
derniers. 

La vie de nos régions
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Puis, confortablement installé dans une salle de 
cinéma, ils découvrent un film passionnant sur le 
« front de taille » et l’utilisation des engins. En salle 
de cinéma, car trop dangereux pour pouvoir y faire 
déambuler des « touristes » et surtout, parce que le 
front de taille est à quelque 1,5 km du puits. Les 
mineurs s’y rendent en véhicule minibus, identiques 
à ceux que nous utilisons sur nos routes. Ils sont, 
comme pour les autres matériels, totalement 
démontés en surface et remontés au fond. 
 
> Cette matinée a enchanté l’ensemble des visiteurs 
et la plupart envisage déjà de réserver une visite 
avec ses proches pour faire découvrir un patrimoine 
industriel « vivant » de notre région. Mais… 
patience… patience… il y a actuellement plus d’un 
an d’attente en dépit de deux visites par jour du lundi 
au jeudi et le samedi pour des séminaires passés 
au fond. 
Un grand merci à notre guide Denis Lhommé, 
créateur de ces visites, du film et du musée, qui a su, 
par sa passion, convaincre la direction du Groupe 
Salins dont dépend cette mine, de l’utilité de ce 
parcours touristique. Aujourd’hui, il en est le 
« mineur-guide » et, accompagné d’Aurore et Elsa - 
qu’il entend former comme guides touristiques -, 
il enchante autant les visiteurs que ses collègues. 
La complicité se lit et se sent au fil des rencontres 
dans ce milieu apparemment hostile, mais oh 
combien sympathique et convivial grâce à ces trois 
guides à l’humour décapant. 
 
Les repas et AG du jeudi 17 octobre se sont déroulés 
comme les années précédentes dans une ambiance 
amicale, festive et… bavarde… Ah ces souvenirs 
qu’on se passe et repasse! 
Nous avons apprécié la présence de Martial 
Vandendyck, DCCP de la DEC Lorraine-Sud, qui 
représentait Pascal Galliau, directeur empêché le 
matin même de la réunion. 
 
Dernier point mais non des moindres, je note et 
confirme, comme mes collègues des autres régions, 
la diminution permanente des participants, 
compréhensible par l’âge avançant des adhérents 
actuels, la maladie et les décès, mais surtout 
l’absence de nouvelles adhésions des jeunes et 
nouveaux retraités, en dépit des efforts faits et 
déployés à longueur d’année. 
Il faudrait leur passer le message que la tablette et 
le smartphone « c’est bien », mais que cela ne nourrit 
pas l’amitié, le plaisir du partage et la convivialité 
des retrouvailles. 
 
 
•• RENDEZ-VOUS EN 2020 POUR DE NOUVELLES 

RENCONTRES ET DÉCOUVERTES. Comme 
habituellement, les dates seront communiquées 
au cours du mois de février 2020. 

 
 

 
Michel BOUYSSOUX: 06 10 26 35 75 
E-mail : mbouy64@gmail.com 
 
Paris - Brest - Paris 
En vélo du 18 au 22 août 2019 
1217 km en moins de 90 heures 
 
>> Afin d’être autorisé à participer à Paris - Brest - 
Paris, qui a lieu tous les quatre ans, il faut avoir 
réalisé dans l’année les brevets de 200 km, 300 km, 
400 km et 600 km. Ceux-ci accomplis, je m’engage 
pour ce qui sera pour moi ma dernière grande 
aventure. 
 
La veille du départ, dans le magnifique parc du 
Château de Rambouillet, à la Bergerie, je vais faire 
contrôler mon vélo (éclairage, freins, bon état 
général…). C’est alors que n’ayant même pas fait 
2 km… crevaison! 
De quoi se décourager avant le départ! 
 
Dimanche 18 août à 19h15, c’est le départ: nous 
sommes 6700 dont 20 % de Français et partons par 
vagues de trois cents, tous les quarts d’heure. 
Il fait un beau soleil, mais avec un vent de face qui 
ne nous quittera pas jusqu’à Brest. 
 
La première nuit se passe sur le vélo, avec toutefois 
un réveil brutal. À 8h15, je m’endors au guidon! 
La chute me réveille! Pas de casse! 
Je roule ensuite jusqu’à Loudéac que j’atteins à 
22h45 après 450 km. 
En route, j’ai la joie de rencontrer Michel Hamon, 
ami et collègue avec qui j’avais travaillé au Havre 
et qui me ravitaille. 
 
Mardi à 4 heures, départ pour Brest avec une route 
toujours aussi vallonnée. La ville de Brest est atteinte 
à 13h15, soit après quarante-deux heures pour 
609 km. 

22e: Landes - Pyrénées-Atlantiques - 
Hautes-Pyrénées 
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Pointage, puis retour vers Rambouillet. 
C’est à ce moment que j’ai un « coup de mou ». 
Heureusement, 105 km plus loin, est prévu un autre 
arrêt à Rostrenen chez René Nicolas, également 
collègue et ami alors que j’étais à Royan et où Nicole 
m’attend. Un vrai repas, une douche, une courte nuit 
dans un vrai lit me font le plus grand bien. 
 
Mercredi dès 3 heures, en route avec un vent qui 
ne trouve rien de mieux que de s’inverser. 
Le coup de pédale revient plus souple et me permet 
de rallier Mortagne-au-Perche à 23 heures. 
Dernière courte nuit et re-départ à 3h15 pour le final 
vers Dreux. 
La fraîcheur (3 à 4°C la nuit) aide à se tenir éveillé. 
La fin se fait sans encombre, et c’est sous les 
applaudissements d’une foule immense que j’arrive 
à 9h56, tout ému. 
Cela fait 86 heures 41 minutes que je suis parti! 
Mieux qu’il y a quatre ans (88 heures) ! 
 
Maintenant place à la récupération. 
Je vais toujours continuer le vélo, mais dans les 
limites du raisonnable! 
 

Jean-Pierre ROMPTEAUX 
 
 
 
 

 
Jacques AURIOL: 04 68 67 39 98 - 06 07 28 69 39 
E-mail : jacquesauriol66@gmail.com 
 
Sortie à Banyuls 
Le jeudi 10 octobre 2019 
 
>> Pour la première fois, soixante-quinze adhérents 
et invités étaient présents pour passer une agréable 
journée à BANYULS dès 10 heures du matin. 
Cette charmante station balnéaire au cœur de la côte 
Vermeille avec un vignoble en terrasse réputé est 
la patrie du sculpteur catalan Aristide Maillol. 
 
Notre matinée a débuté par la visite du Musée 
Maillol située dans l’ancienne métairie de l’artiste 
à quelques kilomètres du centre-ville. Notre guide, 
arrière-petit-neveu de l’artiste, nous attendait dans 
le jardin ou repose l’artiste et près de la célèbre statue 
de la Méditerranée. Et là, quelle belle surprise 
d’écouter ce conteur sur la vie de l’artiste… nous 
aurions pu rester des heures à l’écouter. 
 
Après la visite du Musée, nous avons pris la direction 
du domaine viticole Berta Maillol et étions attendus 
par notre conteur, également vigneron, passionné 
par l’histoire du terroir de Banyuls. Cette matinée 
s’est terminée par la dégustation d’excellents vins 
de Banyuls et Collioure. 

Nous nous sommes retrouvés pour le déjeuner 
au restaurant gastronomique La Littorine au cadre 
exceptionnel face à la mer. Nous avons eu le plaisir 
d’accueillir Philippe Budet, directeur de la DEC, ainsi 
que Dominique Maudet, responsable des ressources 
humaines. Après avoir dégusté le champagne offert 
par la Direction autour de la piscine, nous avons 
apprécié la qualité du repas et remercié le chef en 
cuisine par des chauds applaudissements. 
Jacques Auriol a d’abord dit son plaisir de voir les 
nombreux présents à cette journée et a remercié 
les adhérents de l’Aude qui ont fait le déplacement. 
Il a également souhaité la bienvenue et un bon 
séjour à Dominique Maudet, récemment affecté 
à la DEC, ainsi qu’à nos quatre nouveaux entrants 
à l’Amicale - Josette Ferreira Reis, Annie et Jean-
Claude Moutet et Francis Camel - portant l’effectif 
à cent sept adhérents (stable à ce jour). 
Il a fait part de sa tristesse pour le décès de quatre 
adhérents Mesdames Ayrault et Delsol, Messieurs 
Abbal et Escudie. 
Le délégué a remercié chaleureusement Philippe 
Budet, la Direction de la DEC et le CE pour le soutien 
apporté à notre Amicale. 
Enfin, il a salué les représentant de l’Amicale du CN 
et de la SMC en rappelant que le rapprochement 
des trois entités nous permet de participer et partager 
des moments agréables au cours des sorties, repas 
et galette des rois. 

24e: Aude - Pyrénées-Orientales
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Philippe Budet a ensuite pris la parole pour nous 
exposer les principales évolutions et perspectives du 
développement du Réseau et de la DEC et s’est 
montré disponible pour répondre aux questions des 
participants. 
 
> Nous nous sommes quittés tous enchantés 
par cette journée à la fois culturelle, vinicole 
et gastronomique… 
 
 
 
 

 
Miranda BELLEVEAU: 03 44 19 07 79 - 06 74 30 28 51 
E-mail : bellemir@gmail.com 
 
Notre sortie d’automne… 
 
>> Le 4 octobre 2019, les fidèles amicalistes de notre 
région se sont retrouvés pour la sortie d’automne. 
Un siècle est passé et bon nombre d’entre nous ne 
connaissaient pas ce lieu d’histoire où l’Armistice fut 
signé le 11 novembre 1918. 
Lieu, certes connu par les divers reportages ou 
journaux télévisés vus sur nos chaînes de télévision, 
mais pas obligatoirement parcouru tout en étant 
pourtant dans un rayon relativement proche de nos 
habitations respectives. 
 
Accompagnés de notre guide habituel, passionné et 
passionnant, nous commençâmes notre visite devant 
la dalle monumentale portant l’inscription: 
« Ici, le 11 novembre 1918, succomba le criminel 
orgueil de l’empire allemand vaincu par les peuples 
libres qu’il prétendait asservir. » Nous apprîmes ainsi 
que cette dalle fut démontée par Hitler (morceau par 
morceau numéroté), stockée en Allemagne, puis 
replacée dans son état initial après la Libération. 
Nous poursuivîmes avec le wagon où fut signé 
l’Armistice et les différentes salles d’archives 
commémoratives. 
 

Un excellent repas à L’Auberge du Mont-Saint-Pierre 
nous permit de reprendre quelques forces avant de 
visiter, l’après-midi, le village de Saint-Jean-aux-Bois 
situé à quelques kilomètres. Ce village est réputé, 
entre autres, du fait de son église abbatiale. 
 
> Cette journée très appréciée, sous une météo 
relativement clémente, fut une vraie réussite avec, 
en outre, un nombre record de participants plus 
nombreux et fidèles à nos sorties. 
Cela ne peut qu’encourager la petite structure que 
nous sommes. 2019 s’achève en beauté! 
Vive 2020 et… d’autres projets! 
 

Miranda et Luc 
 
 
 
 

 
Gérard RAISSEGUIER: 05 65 45 37 95 - 06 13 11 24 83 
E-mail : gerard.raisseguier@wanadoo.fr 
 
Assemblée générale et repas 
du jeudi 16 mai 2019 
 
>> Cette année, notre assemblée générale / repas 
s’est déroulée dans l’Aubrac en Lozère. 

27e: Oise

34e: Aveyron - Lozère

22 L’Ancien de la Banque N°279 ‐ janvier 2020

La vie de nos régions



Vingt-huit personnes ont répondu à l’invitation de 
leur délégué régional, Gérard Raisseguier, et de leurs 
correspondants aveyronnais Jean-Baptiste Ramirez 
et lozérien Jean-Marie Valentin. 
 
Rendez-vous avait été donné le matin pour une 
visite guidée du Parc aux loups du Gévaudan 
à Saint-Léger-de-Peyre: une visite très intéressante 
et instructive. Vers 13 heures, nous nous sommes 
retrouvés au restaurant Del Faou à Fau-de-Peyre 
pour un excellent et copieux repas, apprécié par 
l’ensemble des amicalistes. 
Au moment de l’apéritif, nous avons tenu notre 
assemblée générale. Le délégué a commenté 
l’actualité de l’ARSG en soulignant l’importance de 
notre action commune pour faire vivre et prospérer 
notre Amicale. Nous remercions la Société Générale 
qui nous a offert le champagne à la fin du repas. 
 
Après le repas, quelques rares courageux se sont 
dirigés vers le Musée des épouvantails pour une 
promenade digestive d’environ 1,5 km. 
 
> Nous nous sommes quittés en fin d’après-midi, 
ravis de cette belle et agréable journée, sous un soleil 
printanier, en pensant déjà au plaisir de nous 
retrouver l’année prochaine. 
 
 
 
 

 
Robert VIVES: 04 90 74 55 5 - 06 73 72 77 
E-mail : vivesmfr@gmail.com 
 
Assemblée-repas du 14 novembre 2019 
 
Manifestation mise en place suite au décès de feu 
notre collègue délégué, Marcel Larrière, le 
26 septembre 2019. Celle-ci avait pour objectif de: 
1- Réunir autour d’un repas tous les amicalistes 

qui n’avaient eu de manifestations et de repas 
depuis juin 2018. 

2- Honorer la mémoire de feu Marcel Larrière. 
3- Rechercher un nouveau délégué pour la 

40e Région. 
4- Faire le point des cotisations 2019 et en recouvrer 

auprès de tous ceux qui seraient présents. 
5- Rappeler la nécessité du prélèvement. 
 
À partir d’un mailing adressé (base fichier BCC) 
à tous les amicalistes, nous avons eu - malgré un 
temps « exécrable » - une participation qui peut être 
considérée, dans ce contexte, comme satisfaisante. 
Cinquante-et-une personnes étaient enregistrées 
et toutes furent présentes. Nous avons ainsi pu 
réaliser ce qui avait été envisagé: 
• Honorer la mémoire de Marcel Larrière. 
• Sensibiliser, au travers du discours prononcé 

puis des entretiens par déplacement auprès de 
chaque « table », les adhérents de la 40e Région 
de la nécessité de trouver un remplaçant au poste 
de délégué. 

• Recouvrer les cotisations 2019. 
 
Préalablement à l’assemblée-repas, j’avais prévu 
de rencontrer à son domicile Simone Larrière d’une 
part, pour lui renouveler mes condoléances et d’autre 
part, en vue de récupérer les documents de l’Amicale 
(relevés de compte, chéquiers, diverses 
correspondances…). 
 
L’assemblée s’est parfaitement déroulée et 
l’ambiance, de triste et recueillie au départ, s’est 
progressivement transformée. De la sorte, la forte 
convivialité ambiante m’a permis de « faire le tour 
des tables » afin d’échanger avec tous les collègues 
pour trouver un remplaçant à feu Marcel Larrière. 
 
>> C’est ainsi qu’un collègue, Robert Vives a donné 
son accord pour faire acte de candidature à la 
fonction de délégué pour la 40e Région. Il va de soi 
qu’il a été immédiatement assuré de mon complet 
soutien. Ainsi, au titre de l’assistance et dans l’attente, 
après envoi de son CV à notre Siège, de l’acceptation 
de sa proposition et nomination, je vais dans le 
courant de la semaine prochaine en un seul envoi: 
• relancer tous les retardataires pour le paiement 

de la cotisation 2019; 
• adresser à tous les adhérents avec une lettre 

explicative avec une demande de prélèvement. 
 
> L’assemblée-repas a été clôturée à 15h45. 
Si tout se réalise comme prévu, il y aura 
à Avignon une AG / Repas en juin 2020, 
manifestation pour laquelle 
je me suis « engagé vis-à-vis 
du Groupe » à participer 
en tant « qu’invité » 
du nouveau délégué. 
 
Joël VILLECROZE 

40e : Vaucluse
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Patrice AMICHAUD: 05 55 05 29 44 - 06 77 65 31 05 
E-mail : patrice.amichaud.arsg44@gmail.com 
 
Assemblée-repas de la Haute-Vienne, 
Saint-Just-le-Martel 
Visite du Moulin du Got à Saint-Léonard-de-Noblat 
Le jeudi 3 octobre 2019 
 
>> Le matin, vingt-deux participants se sont 
retrouvés pour la visite du Moulin du Got, offerte 
par l’Amicale. 
 
De la pâte… à la feuille. Les meules de granit 
tournent à nouveau après plus de cinquante ans de 
sommeil. La pile hollandaise des années 1860, avec 
son cylindre aux multiples couteaux d’acier, permet 
de préparer la pâte « pur chiffon » à partir des fibres 
de chanvre, de lin et de coton. 1300 litres de pâte 
raffinée sont ainsi produits régulièrement pour 
alimenter la cuve ou la machine. Les circuits de pâte 
sont refaits à neuf. De cette machine à papier, le 
papetier sort de grandes feuilles de carton-chiffon 
dont il adapte l’épaisseur à la demande. Bruts, ces 
cartons sont utilisés par les artistes au gré de leur 
fantaisie; dans l’imprimerie, ils servent de support 
aux lithographies ou aux gaufrages d’art. 

Plus qu’un musée vivant, le Moulin du Got est aussi 
maintenant un véritable lieu de production où nous 
découvrons entre autres, l’origine de la feuille 
blanche. 
 
L’imprimerie, de Gutenberg à aujourd’hui. 
Les typographes et imprimeurs travaillent pour des 
particuliers, artistes, éditeurs, entreprises. 
Ici, les compositions à la main ou sur la formidable 
linotype sont faites en plomb avant que le papier ne 
soit encré sur les presses anciennes. Côté façonnage, 
le moulin possède un massicot (non générique) 
Lhermite à volant ainsi qu’un très rare petit Massiquot 
(du nom de son inventeur) de 1849, l’un des tout 
premiers fabriqués. 
L’atelier possède également une presse taille-douce, 
une presse lithographique et une presse de gaufrage. 
 
Le Moulin du Got présente des techniques anciennes 
tout en accordant une large place à la création. 
Nous visitons l’espace d’exposition temporaire qui 
est aménagé dans l’ancien séchoir du moulin: 
« Bestiaire de papier ». 
Des animaux du sol au plafond! Sauvages ou 
domestiques, réels ou fantastiques, les petites et les 
grosses bêtes de papier nous émerveillent et nous 
transportent dans les souvenirs ou les rêves 
d’exotisme. Nous terminons par la boutique du 
Moulin où chacun fera ses emplettes. 
 
> À midi, nous sommes vingt-six au restaurant 
Le Petit Salé, Les Chabannes à Saint-Just-le-Martel. 

44e : Creuse - Vienne - Haute-Vienne
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Neuf adhérents se sont excusés de ne pas être parmi 
nous. Le chef Jean-Pierre Coignac et son équipe nous 
accueillent chaleureusement. 
Dominique Vatel et Stéphane Barbat se sont excusés 
de leur absence suite à la visite de la directrice du 
Réseau en région et nous les remercions de nous 
avoir offert le champagne. La représentante qui avait 
été désignée pour représenter la Direction a brillé 
par son absence… une grande première pour la 
Région 44! 
L’Amicale a quarante-deux adhérents; nous avons 
eu quatre décès cette année. Nous avons une pensée 
particulière pour ces adhérents décédés. 
Un rappel a été fait sur les actions nationales et 
régionales, parrainages, sondages, sorties, fonds de 
soutien, poste de trésorerie. 
Nous félicitons Jacques Courrèges, DR au LCL, 
présent au repas avec son épouse adhérente de 
l’Amicale Haute-Vienne, pour sa nomination comme 
président régional de l’UFRB pour le Limousin en 
remplacement de Marc Lascaux. 
Merci aux adhérents présents de la Creuse et de la 
Vienne pour leur participation aux repas et aux sorties 
de la Haute-Vienne. 
 
> Chacun a fort apprécié la qualité des mets servis 
lors de cet excellent repas et reparti pleinement 
satisfait de cette très agréable journée. À l’année 
prochaine! 
 
 
 
 

 
Gilbert BAUDRY: 06 82 74 50 82 
Mail : arsg.reg77@gmail.com 
 
Repas « Galette » du 22 janvier 2019 
 
>> En ce début d’année 2019, nous avons eu notre 
première rencontre festive: la galette des rois. 
Quelques amicalistes ont été contrariés dans leur 
voyage par d’importantes giboulées de neige. 

Nous nous sommes retrouvés, une cinquantaine 
d’amicalistes ainsi que Morgane Aganian-Gnakpa, 
directrice de la DEC de Chessy, et Gérard Sempéré, 
directeur de la DEC de Melun, dans un restaurant 
accueillant situé dans le vieux bourg de Bussy  
Saint-Georges (500 habitants en 1980). 
Bussy en 2018, c’est 26000 habitants… 
 
> Un bon moment de convivialité, un peu écourté 
à cause des difficultés de circulation lors du retour. 
 
 
Visite de l’aéroport Roissy CDG 
et réception à l’agence de Lagny 
Le 11 avril 2019 
 
>> En ce début avril, dès 9 heures, nous avions 
rendez-vous - trente-cinq amicalistes - à Lagny, 
pour notre départ en autocar. 
Le circuit, dans l’enceinte de l’aéroport, se fait 
obligatoirement en autocar pour des raisons de 
sécurité et de la longueur du parcours de visite. 
Nous avons découvert: 
• L’aérogare 1 (dite le fromage, à juste titre) 
• L’aérogare 2 et ses terminaux 
• Roissypôle (zone d’affaires et Cité Air France) 
• Les zones de fret et techniques et, bien entendu, 

les tours de contrôle et les pistes. 

77e: Seine-et-Marne
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Cet aéroport, inauguré en 1974, est le ballet incessant 
d’avions: un mouvement toutes les trente secondes. 
Il se classe 9e aéroport mondial avec 70 millions de 
passagers en 2017 et 2e aéroport européen derrière 
Londres-Heathrow avec 75 millions de passagers. 
Environ deux cents compagnies aériennes sont 
implantées à Roissy. Roissy - Charles de Gaulle 
et les villes environnantes comportent trente-neuf 
hôtels comprenant 7200 chambres avec un taux 
d’occupation de 78 %. 
Bien évidemment, après ces deux heures de visite 
particulièrement bien commentée par notre guide, 
nous nous sommes rendus au restaurant à Gonesse. 
Nous y avons apprécié un très bon repas, dans un 
cadre fort sympathique. 
 
>> Lors de notre repas-galette de début d’année, 
Madame Aganian-Gnakpa nous avait dit que nous 
recevoir à Lagny lui serait agréable. Cette proposition 
fut accueillie chaleureusement et la date en fut fixée 
au 11 avril. 
Donc, au retour de Roissy, nous nous sommes 
rendus à l’agence de Lagny. Nous avons été accueillis 
par un petit discours de bienvenue de Morgane 
Aganian-Gnakpa. Madame Maury, directrice de 
Lagny, Monsieur Vigneron, RRHL de la DEC de 
Chessy, et Monsieur Tondolo, RCL de Lagny, étaient 
également présents. 

Dans sa réponse, le délégué souligna le respect 
et la sympathie qui existent entre deux générations 
de bons et loyaux serviteurs de notre Maison et 
il remit un bouquet à chacune des directrices. 
 
> Cette belle journée fut conclue par un sympathique 
cocktail au cours duquel de nombreuses discussions 
se déroulèrent en évoquant quelques souvenirs… 
 
 
 
 

 
Allain BLEUZE: 09 81 97 78 06 
Mail : allain.bleuze@gmail.com 
 
Visite du Stade de France 
 
>> Le jeudi 10 octobre 2019, nos amicalistes se sont 
retrouvés par un agréable après-midi d’automne, 
pour une visite guidée du Stade de France. 
 
Cette magnifique réalisation a été construite à partir 
de mai 1995 pour recevoir les grandes compétitions 
sportives (football, rugby, athlétisme…) ainsi que 
des spectacles (chanteurs, opéras, courses de 
voitures sur glace…). 

93e: Seine-Saint-Denis
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RÉGION 12 : 31 mars 2020 
 
RÉGION 15 : 26 mars 2020 
 
RÉGION 32: 24 mars 2020 
 
RÉGION 33: 12 mars 2020 
 
RÉGION 36: 26 mars 2020

PROCHAINES DATES 
des assemblées-repas 
des délégations régionales

Son coût s’est élevé à 364 millions d’euros. 
D’une capacité de 81000 places en configuration 
sportive, il reçoit environ 75000 spectateurs en 
configuration spectacle et même jusqu’à 96000 
personnes pour les concerts grâce aux tribunes 
basses rétractables. 
 
Il fut inauguré le 28 janvier 1998 par le président 
Jacques Chirac à l’occasion d’un match de football 
France-Espagne. 
Il accueillera ensuite diverses finales de football et 
de rugby ainsi que les championnats du monde 
d’athlétisme de 2004. Mais la plus célèbre de ces 
finales fut, bien entendu, celle de la Coupe du monde 
de 1998 remportée par la France face au Brésil. 
Le site de Saint-Denis a été choisi pour construire 
ce stade surtout en fonction de sa proximité de Paris 
et de ses nombreux moyens de transport en commun 
pour y accéder. 
En 2024, il accueillera les Jeux olympiques 
d’athlétisme grâce à ces fameux gradins rétractables 
qui dégagent la piste d’athlétisme. 
Le toit se situe à 46 m au-dessus de la pelouse et 
son architecture a été inspirée à l’architecte Aymeric 
Zublena par le Worldport (terminal de l’aéroport 
JFK de New York). 
Sa surface est de six hectares et son poids d’environ 
13000 tonnes, soit deux Tours Eiffel. 

Nous avons pu visiter l’intérieur du stade avec ses 
voies d’accès gigantesques pour y faire circuler 
autocars de joueurs, camions pour les matériels de 
concert… et entrer dans les vestiaires des joueurs 
et des arbitres qui disposent d’un confort de grande 
qualité. 
Nous avons découvert la tribune présidentielle et les 
loges VIP et, cerise sur le gâteau, nous avons pu enfin 
descendre au niveau de la pelouse que les jardiniers 
préparaient pour le prochain match de l’équipe de 
France de football. 
La fin de la visite arrivant, nous sommes sortis des 
tribunes par les immenses escaliers qui permettent 
d’évacuer les 81000 spectateurs en sept minutes. 
 
> Pour clôturer ce bel après-midi, nous nous sommes 
retrouvés à la Brasserie de France pour un goûter 
bien mérité offert aux amicalistes présents. 
 

Allain BLEUZE et Gérard PHILIPPE
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Tous 
les papiers 
se trient 

et se 
recyclent.

catalogues · annuaires courriers · lettres livres · cahiers

publicités · prospectus feuilles · enveloppesjournaux · magazines
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